

<b>COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO</b>			
<b>ASIGNATURA: Ciencias políticas</b>	<b>GRADO: 11</b>	<b>PERIODO: III</b>	<b>FECHA: 03/08/20</b>

**TEMA: Bipartidismo en Colombia**

**Fecha límite de entrega: 06 de agosto de 2020**

### **Bipartidismo, 1946 a la actualidad**

Esta semana continuaremos viendo la historia de los partidos políticos en Colombia desde el año 1946, este segundo proceso es de vital importancia ya que sería donde comenzarían a gestarse varias de las problemáticas más importantes para nuestra sociedad en la actualidad, en principio debemos recordar que las tensiones entre los partidos se verían acrecentadas durante las épocas de 1920 y 1930, esto debido a la creciente economía del país, crecimiento que generaba una sensación o sentimiento de ambición por el poder; de esta manera, los líderes políticos de ambos partidos comenzarían un proceso de conflictos, en su mayoría de carácter ideológico, con el objetivo de obtener el poder, sin embargo, ya no solo era el poder para gobernar sino que se ambicionaban con controlar todos los puestos y organizaciones vinculadas a las naciones, por lo cual comienzan las luchas entre los partidos por ocupar cargos como las alcaldías y los gobiernos municipales, ya que esto les permitirían tener un mayor control sobre los recursos económicos de la nación, finalmente esta lucha ideológica por el poder se extendería hacia y el pueblo, lo cual daría paso a un proceso de enfrentamientos conocido como “la violencia” (Sociales 11. S/F. Pág. 206).

Sin embargo, este segundo periodo también implicaría una época de desarrollo y progreso, especialmente en los sectores económicos, políticos, del transporte y de la comunicación; de los cuales debemos destacar los progresos en los derechos de los Colombianos, donde, en un principio, primarían los derechos políticos, como lo son el derecho al voto y a la libertad de expresión; sin embargo, en el gobierno de López Pumarejo, comenzarían a desarrollarse lo que conocemos como derechos sociales como el pago de prestaciones sociales, el apoyo a los movimientos sindicales y el alza en los salarios (Sociales 11. S/F. Pág. 207).

Por lo tanto, podríamos resumir esta época, como una época de progreso, para la nación, y de división, el pueblo colombiano se volvería a dividir entre los dos partidos, precisamente dicha división iniciaría en las clases más beneficiadas o con una condición de vida optima, ya que estos comenzaron a ver con

preocupación como se desarrollaron varios de esos derechos sociales, especialmente los que tenían que ver con los movimientos sindicales, por lo cual comenzaron a temer que dichos derechos iniciaran una especie de lucha de clases y de ideas “revolucionarias”, suposiciones que son innegablemente exageradas, pero que se fundaban en la idea de “prevenir” la llegada del comunismo al país (Sociales 11. S/F. Pág. 207).

Dicha situación daría pie a una división interna de los partidos, el partido liberal se dividiría en tres: los radicales, liderados por Jorge Eliecer Gaitán, los progresistas, liderados por Alfonso López Pumarejo, y una tercera corriente muy moderada, la cual estaba más cerca del partido conservador que del liberal; en cambio los conservadores solo se dividirían en dos: Los ospinistas, liderados por Ospina Pérez, quienes no buscaban la total separación de los liberales, y los laureanistas, liderados por Laureano Gómez, enemigos del partido liberal. En esta ecuación entraría un tercer sector, el cual es el de las clases populares, las cuales se vincularían a nuevos partidos, entre los cuales se encuentran los partidos comunistas, los cuales comenzaron a luchar por sus derechos y a organizarse políticamente, sin embargo, esto también dio paso a los primeros procesos de las guerrillas y a la construcción de una población armada, esto debido a que los pueblos campesinos optaron por armarse como forma de defensa ante los abusos de los grandes terratenientes y hacendatarios (Sociales 11. S/F. Págs. 207 y 208).

Es en este momento cuando hay que mencionar una figura política de gran importancia para la historia del país, Jorge Eliecer Gaitán, líder liberal que se caracterizó por que en sus discursos se encontraba un profundo apoyo hacia las clases populares y un juicio hacia las clases gobernantes o “oligárquicas”, a quienes culpaba por los grandes problemas de la sociedad colombiana; tan importante sería este señor que con su muerte, el 9 de abril de 1948, se dieron un amplio número de levantamientos, protestas y revueltas populares, entre las cuales se destaca el bogotazo (a pesar de ser una de las más simples), sin embargo, esto terminaría generando una política de represión y control, liderado por el bipartidismo, quienes declararían que lo ocurrido en ese periodo era ejemplo de la introducción del comunismo y de que la democracia estaba en riesgo, argumentos que utilizaron para restringir las movilizaciones y protestas populares o del “populacho o la chusma”, manera despectiva en la que llamaban al pueblo (Sociales 11. S/F. Pág. 208).

Estas circunstancias dieron paso a la derrota del partido liberal en las elecciones, comenzando con el gobierno de Ospina, el cual limitó algunas libertades, especialmente la libertad de prensa, y establecería el estado de sitio con el objetivo de controlar los hechos de violencia que comenzaron a surgir después de la muerte de Gaitán; posteriormente, en el año de 1950, llegaría al poder Laureano Gómez quien lo

único que lograría sería agravar la crisis. En si el gobierno de Laureano Gómez giraría entorno a fortalecer el Estado Confesional, es decir fortalecer el poder de la iglesia católica, especialmente en el sector de la educación, y a la rama ejecutiva, dándole más poder al presidente y limitando el derecho al voto y a la libertad de prensa (Sociales 11. S/F. Pág. 209).

Estas circunstancias antidemocráticas, unidas a una política del control a través del ejercicio de la violencia o “el uso legítimo de la fuerza”, llevarían a que el partido liberal se uniera a los partidarios conservadores de Ospina, de tal manera que en el año de 1953 optaron por otorgarle el poder a los militares, movimiento que estuvo encabezado por el General Gustavo Rojas Pinilla, dando pie al único “golpe de estado” en la Colombia del siglo XX. En un principio el plan era que Rojas pinilla tomara el poder y que lo devolviera a la clase política en 1954, pero esta situación no fue posible debido a que Pinilla no estaba dispuesto a liberar el poder tan rápido, además de que contaba con el apoyo de buen parte de la población debido a que logro pacificar alguna zonas del país y a que invirtió en el desarrollo de un amplio número de obras públicas, además que su gobierno serviría para unificar a los dos partidos tradicionales (Sociales 11. S/F. Pág. 210).

Por lo cual, una vez Pinilla devolvió el poder a los dos partidos estos tomarían la decisión de establecer un pacto de Gobierno, en el cual se alternarían la presidencia durante 16 años, de tal manera que en el año de 1957 pusieron a votación la propuesta, primeras votaciones donde pudieron participar las mujeres (derecho concedido por Pinilla), de tal manera que en el año de 1958 se iniciaría el Frente Nacional, el cual se había vendido como el medio por el cual alcanzar la paz política y de “proteger” la democracia, aunque en la realidad es antidemocrático, un proceso de exclusión política (solo podían ser elegidos liberales y conservadores), autoritarista, ya que se basó en el uso de las fuerzas militares, además que solo se preocuparon por decidir como gobernar sin buscar una verdadera solución para varias de las problemáticas de la sociedad; dicha situación terminaría ocasionando que, en la década del 70, algunos grupos de oposición consideraran que las armas sería el único medio por el cual restaurar la democracia, lo cual daría lugar a las guerrillas (Sociales 11. S/F. Pág. 211).

Sin embargo, hay que decir que el Frente Nacional dio fin al bipartidismo, ya que los partidos fueron perdiendo ese sentimiento de enemistad ideológica, además de que fueron perdiendo representatividad frente a la población, situación que se ve reflejada en el incremento de la abstención; sin embargo, las consecuencias del bipartidismo seguirían afectando a la nación, ya que este dio surgimiento a nuevos grupos armado de oposición, las guerrillas y posteriormente los paramilitares, situación que se agravaría

con el surgimiento de un tercer grupo en la década del 80, los carteles del narcotráfico y las acciones del narcoterrorismo (Sociales 11. S/F. Pág. 212).

**Fuentes:**

- Sociales 11 (s/f) Editorial Norma. Impreso en Colombia.

**Actividades:**

Todas las actividades deben de ser enviadas por medio de la plataforma de Nota Escolar.

1. La actividad de esta semana será desarrollada en clase, por lo cual es vital la asistencia del estudiante, en caso de no poder acceder a la clase el estudiante deberá realizar un escrito donde reflexione sobre qué tipos de características debe exhibir un político para atraer a las personas, cual consideras que es la forma ideal de pensamiento que deberían desarrollar los políticos, es decir, que clase de ideas deberían tener los políticos, en tu opinión, para que se busque el beneficio de la mayoría de personas y, finalmente, cuáles son los riesgos de no desarrollar los campos de la educación y de la ciencia.

Link o enlace para la clase:

Tema: Clase Undécimo Lunes 3 de agosto

Hora: 3 ago 2020 12:20 PM

<https://us04web.zoom.us/j/7690466940?pwd=WWI2TjJhT29rKzZXaW9EeG9nZDQxQT09>

ID de reunión: 769 046 6940

Código de acceso: 2SVF4T

